

# EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Editor, Imprenta "El Pacífico"



Fundado en 1895



Correo 118

IMP. "EL PACIFICO"

Año XXI

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 12 DE ABRIL DE 1917

Nº 2.747

## SOBRE LA CATASTROFE

Escribimos estas notas, bajo la impresión natural que produjo en nuestro ánimo la noticia que nos trajo cuenta del suceso extraordinario ocurrido el sábado último en la Roca de Carballo, conocida también por que en efecto así lo es, por la "Roca de la Muerte".

Este suceso, que se supo apreciar de infausto en los primeros momentos por las víctimas que lógicamente hubo de suponerse hubiera causado, seguirá siendo el tema que más nos preocupe y nos detenga en consideraciones, hasta tanto no se trate de conjurar el peligro que para el público representa el paso del tren por la citada Roca; hasta tanto el razonamiento y la lógica no convenzan a los que están llamados a suprimir esa amenaza pública tan prevista y claramente apuntada por la prensa capitulina y especialmente por "El Pacífico".

Una campaña tesonera, activa y decidida, ha venido emprendiendo esta hoja, a costa del atávico indiferentismo nuestro, con el objeto de obtener la desviación de esa línea por otra ruta menos peligrosa y que preste mayores garantías al viajero; pero desgraciadamente, es tan débil nuestra voz y tan poco pesa la opinión de la prensa en la balanza del criterio, que ella no ha sido capaz de formar eco en las oficinas a cuyo cargo está la atención de nuestro sistema ferroviario; se ha esfumado en el piélago de la distancia y la elocuencia incuestiona-

ble de la catástrofe del sábado, ha venido a probar de una manera irrefutable, cuánta razón y cuánta justicia se cristaliza en nuestros actos por servir al público de cuya opinión somos fieles intérpretes.

La Roca de Carballo, repetimos, es el paso más peligrosísimo que darse pueda, en la vía del Ferrocarril al Pacífico, que previamente hemos venido cantando en todos los tonos imaginables, así como hemos abogado también por la reconstrucción del puente de La Boca de Barranca, construido de tal manera inestable y frágil, que las primeras avenidas del río, certarían de raíz y por mucho tiempo el hilo de nuestra vida activa y comercial.

Como es ingénilo en nosotros el hecho de que hasta que ocurre una desgracia acudimos presurosos a remediar el peligro que la causó, ahora si pensamos que nuestra campaña esté próxima a recoger sus frutos; ahora sí, creemos que se trate de hacer la desviación de la línea aconsejada por peritos y empíricos en la materia, por que así como fué hoy la ruptura de un riel la causa de la volcadura de los carros del tren, de cuyo suceso, gracias a la Providencia no tenemos que lamentar pérdidas de vidas, mañana puede ser la misma Roca que aplaste ese tren y que tengamos que «llorar como mujeres, lo que no pudimos defender como hombres».

## Notas del cronista

Pasó la Semana Santa, semana de meditaciones, recogimientos y ayunos para el pueblo católico y para aquéllos que, imbuídos en un teosofismo insaurable y en un culto extraño a aquel que nos legaron nuestros mayores, confiesan impulsados por la fuerza de la razón y de la historia, que en realidad hubo un hombre que las muchedumbres llamaron el Redentor que sacrificó su sangre, en aras de la Humanidad.

Pasó la Semana Santa con su bíblico aspecto y grave solemnidad que el rito eclesástico sabe imprimir a todas sus ceremonias y oficios religiosos en que se deleitó el espíritu divino, la fe y creencia de nuestro pueblo cuya moral descansa en las sabias doctrinas predichas en su viaje de peregrino, por el Mártir del Gólgota, de cuya trágica muerte quedan imperecederos recuerdos al Universo y cuya historia se remontará y las futuras generaciones y a la inmensidad de los siglos venideros.

La Semana Mayor entre nosotros, resultó bonita, llena de esplendor y de cultura; y sobre todo, ordenada y bien dispuesta como jamás lo imaginábamos: los "Pasos" revistieron una elegancia y naturalidad dignas de su origen y de las señoras a cuyo cargo estuvieron los papeles de Samaritana, Verónica, Tres Marías y Siete Palabras: que resultaron hábilmente desempeñados: el señor Cura se portó a la altura de su deber; la Banda amenizó la fiesta ejecutando variadas y acutidas marchas fúnebres; la policía fué factor importantísimo que influyó a mantener el orden; y en fin, todo respondió a un sentimiento de alta moralidad que habla muy bien de las sanas costumbres de nuestro pueblo.

Yo quisiera saber, cuándo será que los Hermanos Lezama, nos dejan con la boca

cerrada. Estos señores se han propuesto hacernos hablar hasta por los codos, sin tomar en cuenta que el "bi-ute" está oído: que cada bocanada que hoy se engulle una persona, según cálculos, vale diez céntimos; que cada garra de cuero crudo vale más que un pedazo de lomo bien compuesto con tomates y papas fritas; y en fin, que la carne se encuentra hoy a muchos kilómetros de distancia de la boca de los seres carnívoros, el arroz, los frijoles etc. etc.

Y estos señores en su afán de hacernos hablar, nos presentan una novedad de a folio en el arte del silencio, cada vez que nos presentamos en su carpa doble "L", sin hacernos para su sallo, aquellas consideraciones.

El Sábado de Gloria nos sorprendieron con "La Lámpara de la Abuela" y la "Herencia de Cabestani"; y el Domingo de Pascua con "Los Ladrones de París" y "Grupo de Felicidad"; todas películas nuevas y artísticamente emocionantes de que quedo muy satisfecho el numeroso público que presenció su exhibición.

Para hoy anuncia el trío Lezama, la angustiva película titulada EL OJO DEL DIABLO.

PASCUAL

## Pequeño enfermo

Manuel Angel, el hermoso heredero de nuestro amigo don J. M. Acevedo, ha estado muy enfermito en estos días, atacado del paludismo que azota al mundo infantil, en la actualidad. Lo atiende el Dr. Justo Pastor López, y gracias a los cuidados y atenciones que este galeno le prodiga, Angelito continúa mejor de salud, de lo que nos algramos de verdad.

¿QUÉ SE HIZO LO QUE HABIA FRENTE A LA IGLESIA?

## El problema de la subsistencia en Puntarenas

Medidas tendientes a impedir la escases de artículos de primera necesidad

Un número considerable de personas pobres se han acercado a los redactores de "El Pacífico" pidiéndonos excitamos a las primeras autoridades de la provincia, para que, dictando medidas enérgicas y radicales, salven al pueblo pobre de la tiranía y especulación a que lo han sometido los comerciantes en artículos de primera necesidad.

Accediendo a tan justa demanda, y en virtud de que nuestra hoja ha retrasado su publicación por falta de cajas, optamos por llevar a efecto esas gestiones, privadamente, e interesar en ellas a las primeras autoridades y a la comisión nombrada para el control y abastecimiento de víveres de esta provincia, la que a última hora ha tomado las disposiciones siguientes, que con gusto publicamos:

1º—Prohibir la exportación de artículos de primera necesidad de esta plaza al interior, con excepción de la sal.

2º—Los artículos de primera necesidad que entren a esta plaza para su expen-

dió, se venderán al detal FORZOSAMENTE durante 24 horas desde el momento en que entren al Mercado; y por pasado ese término los interesados podrán expendelos al por mayor. Se tendrán como artículos de primera necesidad, para los efectos de este acuerdo, los siguientes: plátanos, maíz, frijoles, arroz desecado, yucas, pescado fresco y toda clase de frutas, y

3º—Incluir entre los artículos de primera necesidad los cerdos y prohibir también su exportación al interior.

Las disposiciones anteriores serán rigurosamente cumplidas por la Comandancia de Policía, a quien ha dirigido oficio el señor Gobernador con tal objeto; y ellas no merecen de nuestra parte otro encomiástico comentario, que el que les puede tributar el aplauso general con que no dudamos les recibirá el vecindario pobre de Puntarenas, por cuya salud y bienestar continuaremos en la brecha, laberando en pro de sus intereses.

## JESUS...

Para Paco Soler, que con la aristocracia en que forja un cuento de damas y donceles itálicos viste hoy de blanco—con el hábito de los audaces hermanos del Mar—y va sobre la cresta de las olas, capitán de su nave....

Llegan hasta este peñón de la costa a donde he venido a meditar en la hora final de la Tragedia, los ecos de una música monótona, que sigue al grupo de hombres empeñados en caricaturar el Drama de los Siglos.

Y por virtud de un encadenamiento de ideas y del ambiente, en mi espíritu se alza la figura de Jesús en toda su grandeza; y el resonante estruendo de las olas y la inmensa soledad del océano forman un fondo maravilloso a mis exaltaciones espirituales.

Fantasmagórico caleidoscopio, pantalla luminosa por donde pasan, desnudas de filosofías arbitrarias y de convencionalismos, las figuras de la Tragedia,—en torno al soñador ensangrentado y lírico! Mar impetuoso y eternamente rebelde hasta cuyas ondas llegará el irresistible encantamiento de aquel Emperador de sienes coronadas de espinas y de plantas descalsas... quizá porque supiste respetar aquellas plantas, fuiste capaz de soportar sobre tus ondas sin que fuese humillada tu grandeza, la divina humanidad del Nazareno, y posees la virtud de exaltar en el espíritu, al sonoro estruendo de tus oleajes, la figura, íntegra, desnuda, luminosa de Jesús de Galilea....

ROBERTO VALLADARES

En la Semana Santa de 1917.  
Puntarenas

## INCENDIO ABORDO DEL PENNSILVANIA

Como a las cuatro de la tarde de ayer se declaró un incendio abordo del vapor Pensilvania, en el Departamento de la Coquia, quemándose toda la parte de madera, sin tomar mayores proporciones debido a que fué combatido a tiempo por uno de los pilotos del barco.

No hubo pérdidas de consideración.

## Los que viajan

Regresaron de San José las señoritas porteñas Rosalpina Urbina y María Cristina Céspedes.

—De Guanacaste y de paso para la capital estuvo en Puntarenas el Diputado don Francisco Faerron y sus señoritas hijas.

—Para Guanacaste partió anoche don Francisco Hurtado señora y niño.

—De esa provincia vino don Luis Morice.

—De Esparta, don Abelardo Lobo y don Jesús T. Vega.

—De su finca "Las Masas", donde dejó su familia, don Agustín Guido.

—Después de una corta temporada entre nosotros, regresaron a San José, las señoritas hijas del Gobernador don Rafael M. González.

—De San José don Enrique Moreno, don Juan V. Murillo, Dr. don Miguel Dobles, don Santiago Rodríguez y don Roberto Fait.

De las Minas el Coronel don Carlos A. Paestinary.

—Regresó de Guanacaste para San José, don Roberto Brenes Gudiño y familia.

—Nuestro estimado amigo el joven intelectual don Roberto Valladares, en compañía de su familia, regresó a San José después de pasar en Puntarenas una corta temporada.

## Amigo enfermo

Gravemente enfermo se encuentra en San José, el honorable artesano don Ildefonso Vega, padre de nuestro compañero don Lalo Vega C. Desearnos sinceramente que el incansable trabajador recobre su salud.

## Instalacion de la Asamblea Constituyente

Nos comunican por teléfono, que ayer fué un día de gran regocijo y entusiasmo delirante en San José, con motivo de la instalación de la Asamblea Constituyente y toma de posesión de la presidencia de la República, por el General Tinoco.

El Directorio de la Constituyente, quedó integrado así:

Presidente, don Leonidas Pacheco.—Secretario 1º, don Fabio Baudrit.—Secretario 2º, don Julio Esquivel.

Designados a la presidencia, por su orden fueron nombrados: Don Joaquín Tinoco, don Rafael Cañas y don Ezequiel Gutiérrez.

En casa del nuevo Presidente de la República efectuóse la recepción de estilo, que resultó solemne, como pocas.

## Nota de Esparta

"POR SUS FRUTOS LOS CONOCEREIS"

Con alardes de incondicionales partidarios y esclavos de su palabra cuatro señores esparzeños—tres mejor dicho porque uno es chino—firmaron dos días antes de las elecciones una hoja que pusieron en circulación, invitando a los «Espartanos a votar» con la papeleta de Diputados a la Constituyente y además reclamaron por medio de su jefe, ser ellos quienes distribuyeran estas papeletas entre lo que llaman su gente. ¡El colmo de la marrullería e informalidad!! Cuando tuvieron las papeletas blancas en sus manos las guardaron y no solo encargaron de palabra no votar con éstas, sino que ellos mismos se negaron a hacerlo. Podían haber tachado el nombre que no les agradaba y votar con la papeleta, siquiera por pudor; pero no entienden esas cosas. Son partidarios del Gobierno mediante la concesión de puestos públicos; eso han demostrado con su conducta doble.

## De la calle

El menor

José ha resultado un chico muy amante de lo ajeno. En la Barranca, abusando de la hospitalidad que se le brindara en la casa de un vecino, robó a éste una albarda, un poco de dinero y víveres. Y aquí en Puntarenas, de una de las embarcaciones surtas en el estero, un "tecle", un par de zapatos, una navaja de barba y una camisa propiedad del dueño de la embarcación. Por ser tan joven y tan adelantado en el arte de Caco, se lo recomendamos muy especialmente al señor Agente Principal de Policía, autoridad encargada de castigar la falta.

Cachirulo

no debía ser cachirulo!, recibió un "adelanto" en dinero contante y sonante para traer un poco de sal a la señora Dolores Rueda, promesa que no cumplió aquél y por lo cual la perjudicada hubo de recurrir a la policía en resguardo de sus intereses. Cachirulo pagó su incumplimiento con unos cuantos días a la sombra.

Con un palo

y como quien le da a su suegra, le dieron por la cabeza a Ramón Sánchez, abriéndole unos cuantos canchales y produciéndole unos tantos chichones, de los que ya va mejorando poco a poco, merced a los cuidados de la misma que con tanta dureza le castigara. Así es el mundo.

Hace unos

cuantos días que a Manuel de Jesús Obando le robaron de la fonda donde se hospedaba, toda su ropa, entre la que figuraba un buen pantalón de casimir. El domingo vió Obando que alguien lucía su prenda y con el portador de ella se cumplió aquello de que el que de ajeno se vi te....

De la tienda

de don Nicolás Lizano robaron una cobija. El autor del robo cayó en manos de la policía.

Otro robo

y de alguna consideración hicieron a la señorita Herminia Miranda. Andaba ella de compras y mientras examinaba la calidad de un género, le sustraeron su cartera con 25 colones, de los que aparecieron once en poder de un "tío", que resultó ser nada menos que el hábil carterista.

## NOTAS

Siempre los artesanos porteños son muy oportunos en sus decisiones, para patrocinarse las causas nobles, por lo que ninguna vez se ha dado el caso de verlos laborar en empeños ridículos e ilusorios.

Esto decimos, a propósito de una reunión general que próximamente tendrán éstos en los salones de su Centro, con el fin de tratar la forma conveniente y adecuada en que deba elevarse un memorial al Soberano Congreso en sus próximas sesiones, para que este imparta las disposiciones conducentes a impedir el alza en los precios de los artículos de primera necesidad que la avaricia y usura del comercio está poniendo a muchos kilómetros de distancia de la boca de los obreros y del pueblo pobre en general; y que esos precios se mantengan en un equilibrio equitativo y justo.

La idea de los artesanos es tanto más simpática, cuanto que ella encierra un espíritu de humanidad digno de ser imitado por las demás colectividades llamadas a hacer valer sus influencias en tal sentido, ante el Gobierno de la República, y "El Pacífico" la acoge con especial complacencia y entusiasmo.

## "Pictorial Review"

Edición de lujo

La carestía del papel y el elevado costo de vida que se sufre en todos los países del mundo ha ocasionado la subida en el precio de suscripción de esta revista del hogar. A partir de la edición del próximo mes de junio su precio de suscripción anual será de \$2.50 oro americano, si bien toda suscripción que se reciba antes de la fecha, será admitida al antiguo precio de \$2.00 oro.

No hay duda, que uno por uno, los periódicos y publicaciones habrán de ir aumentando sus respectivos precios, a menos de exponerse a crecidas pérdidas.

"Pictorial Review", para compensar en cuanto está a su alcance la referida subida de precios, ya viene anunciando la publicación de interesantísimas novelas de primera firmas y otras lujosas mejoras que le sigan conquistando las simpatías que tiene ya en los hogares de abolengo hispano.

## Al rededor de la denuncia

La Cancillería nicaragüense recibió de la Cancillería salvadoreña una nota. En ella demuestra no estar de acuerdo con la denuncia que Nicaragua hizo del tratado creador de la Corte de Justicia Centroamericana. Una serie de razones aporta este documento queriendo justificar que el establecimiento de ese tribunal internacional debe ser firme, debe mantenerse para bien de las naciones centroamericanas porque oimenta la estricta aplicación de los principios del derecho y del respeto mutuo.

La cancillería nicaragüense contestará al Salvador. Le probará cómo Nicaragua no ha sido refractaria al mantenimiento de aquel Alto Tribunal, pues a pesar de la penuria porque atraviesa, ha erogado con espontaneidad los gastos que el sostenimiento de su magistrado le ocasiona.

Además, confirmando este mismo, hará alusión a la deferencia que se ha tenido con haber enviado como abogado de Nicaragua para alegar en la demanda entablada por El Salvador contra este país, al doctor Manuel Pasos Arana, Presidente de la Corte Suprema de Justicia, aun teniendo seguridad el gobierno de que el fallo que aquel Tribunal dictaría sería adverso a sus intereses.

—Hablando sobre el mantenimiento de la Corte, con un distinguido salvadoreño que acaba de llegar al país nos decía:

"En San Salvador no se ha visto con simpatía entre la gente principal la denuncia que Nicaragua hizo del tratado que establece la Corte de Cartago. Allí prevalece la creencia de que ella es un valiente para estas cinco repúblicas en donde se pueden dirimir sus disputas.

"Este último fallo ha merecido en aquella República calurosos aplausos porque han visto el triunfo de las demandas del Gobierno del Salvador, ante el de Nicaragua por la negociación del contrato Bryan-Ohamorro, que lesiona sus intereses en lo que toca al Golfo de Fonseca.

Se ha creído hallar con el estableci-

miento de este Tribunal un medio armonioso para dirimir los derechos de las partes con la equidad que demanda la justicia. Es por eso que se desea su mantenimiento y hasta se aseguraba antes de mi salida, que el Gobierno de aquella República, junto con el de Guatemala, Honduras y Costa Rica pedirán al terminar al período legal de la Corte, la celebración de una nueva convención que afiance su estabilidad por largos años.

"El Comercio"

## América de Díaz OBSTETRICA

Bajos del Hotel Colón. Pasaje del Parque Victoria.

Marzo 30.

## AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE PREPAADA N EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU AGENTE MANUEL BURGOS

## Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea en referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc

## Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## EN TODAS LAS REFRESQUERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto encontraréis la famosa y bien acreditada

## KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas

Pídase siempre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN

## "EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA PÓLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE Y MUERTE DE LA COMPAÑÍA NACIONAL «EL HOGAR»

Cuotas mensuales de ₡ 2.00, 5.00 ó ₡ 10.00 para Pólizas de ₡ 200.00, ₡ 500.00 ó ₡ 1,000.00 respectivamente

Solicite pormenores a los Agentes señores: Rafael Paría F., Puntarenas; A. Lobo M. y J. Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Coimina Unión.

## Man Chong Sing y C<sup>o</sup>

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete Lón.—ARRU SIAMSSAO y en petacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

## TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA

Gran Fabrica de Jabones y Velas

## GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

# El siniestro ferroviario del Sábado Santo

Las primeras noticias del siniestro ferroviario del sábado santo, fueron de las más alarmantes, y se espercieron por toda la población con velocidad de rayo. El teléfono de la Rosa de la Muerte funcionó activamente: "El tren de pasajeros volado hacia el mar; muchos heridos; algunos muertos. Manden auxilio".

He aquí, más o menos, lo que se transmitió a Puntarenas, minutos después del trágico suceso.

A la puerta del Cuartel de Policía se agolpó una muchedumbre compuesta de elementos de todas las clases sociales, ofreciendo voluntarios servicios.

Con prontezza, el señor Comandante de Plaza, Coronel Alvarado, hizo llamar a los médicos del puerto, doctores Fallas, Acosta y López, quienes, sin pérdida de tiempo, allanaron lo más necesario para trasladarse al lugar del siniestro.

En la esquina de la casa de Alvarado les esperaba un tren. Con los tres galenos marcharon el señor Gobernador y muchas otras personas.

En tanto, en Puntarenas se disponía el recibimiento de los heridos, ya no de los

muertos, pues por informes posteriores se supo que no los había.

La Comandancia de Plaza ordenó la reconcentración de los carretones en la estación para facilitar el traslado de los heridos al Hospital.

El señor Presidente de la Hermandad de Caridad, don Manuel Burgos, dispuso que sin omitir gastos, se preparara en el Hospital todo lo necesario para la buena asistencia de aquellos que hubieran sufrido en el accidente ferroviario.

En poco tiempo todo quedó perfectamente preparado.

Como a las nueve de la noche, llegó el primer tren procedente de la Roca de la muerte, conduciendo dos heridos, Juan Mora y José Granados, las únicas víctimas del accidente ferroviario. En camilla fueron conducidos al Hospital.

En la estación había un gentío enorme que ansioso esperaba las últimas noticias del siniestro.

Es de celebrar, muy de veras, que el accidente ferroviario, no haya tenido mayores consecuencias.

## De allende el Sapoa

En misión especial

Por correspondencia llegada a un amigo nuestro sabemos positivamente que las gestiones diplomáticas que se hacen tanto en Washington como en las demás cancillerías centroamericanas tendientes al reconocimiento del gobierno provisional del General Tinoco, van muy avanzadas y en ellas los hombres del nuevo orden de cosas de Costa Rica ponen todos sus empeños y el más fino tacto diplomático.

Dentro de poco llegará a Nicaragua el notable jurisperito doctor José Astúa Aguilar, quien actualmente se encuentra en Guatemala y recorrerá todas estas repúblicas hermanas con una misión especial privada del actual presidente costarricense.

Indica esto, pues, que el gobierno de Costa Rica conjuntamente con la convocatoria de elecciones para diputados a una

constituyente que lo ha de solidificar dentro del país mismo, trata a la vez de estrechar por todos los medios y de la mejor manera, las relaciones que tradicionalmente ha mantenido aquel país con el resto del istmo y de ceñirse en un todo a los tratados que ligan a la nación con sus hermanas.

Todos estos hechos, pues, indican que pasada la sorpresa de los primeros momentos después de lo ocurrido en Costa Rica y visto que ellos respondían a un fuerte anhelo nacional, cualquier prejuicio que pudiese existir, ya ha ido desapareciendo para dar amplio campo a la verdad insospechable que dice de modo elocuente que todo el país no sólo ha visto con simpatía sino que apoya decididamente el paso trascendental dado por el señor Tinoco y los hombres que lo rodean.

"El Comercio"

## EL ZAPOTAL

ESTABLECIMIENTO DE

### Lechería - Refresquería - Cantina interna

200 varas al Sur del Mercado entre la Avenida Central y la Calle 3a.

Esta lechería está montada al estilo holandés, y se expende el artículo a toda hora del día. Leche al pie de la vaca, de 5 a 8 de la mañana, y de 2 a 4 de la tarde; leche agria, leche dormida y refrescos de leche: todo a 10 céntimos el vaso.

Hay un gran casillero para guardar los vasos; cada cliente puede guardar el suyo en su casilla.

El servicio de leche se hace con tiquetes; cada tiquete corresponde a un vaso y vale 10 céntimos.

**SERVICIO DE CANTINA INTERNO INMEJORABLE!**

**Acudid! VERDADERAS NOVEDADES EN REFRESCOS! Acudid!**

**José Chen Apuy**

Puntarenas, Febrero 15 de 1917.



**Dele á Sus Niños**

**EMULSION de SCOTT**

para robustecerlos y asegurar su buen desarrollo.

Conserva la salud de los niños sanos.

Restablece la salud de los que están débiles ó raquíticos.

**Insista en la Legítima: de SCOTT.**



## CRESPINA ORIENTAL

LOCION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta, suaviza y hermosea.

Todas las Boticas de importancia la venden.

## FUME CIGARRILLOS

**"EUREKA"**

Son los mejores que se fabrican en el País, de tabaco salvadoreño

**S. MELÉNDEZ - Heredia**

Se venden en La Reina

TODO EL MUNDO OCURRE A COMPRAR SU CALZADO

A LA ZAPATERIA DE AGUSTIN HERRERA

Exquisita al paladar

**TONICA**

para el estómago

**CERVEZA TRAUBE**

LA BEBIDA IDEAL

Vigoriza la vejez

Fortifica la juventud

Embellrece a las mujeres

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA, DE MANUEL BARRAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE ABRIL DE 1917

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes	3 6.00 a. m.	1.00 p. m.	Miércoles	4 7.00 a. m.	1.00 p. m.
Sábado	7 9.00 a. m.	4.00 p. m.	Sábado	7 9.00 a. m.	3.00 p. m.
Lunes	9 11.00 p. m.	8.00 a. m. del 10	Miércoles	11 1.00 a. m.	7.00 a. m.
Viernes	13 2.00 a. m.	9.00 a. m.	Sábado	14 3.00 a. m.	9.00 a. m.
Martes	17 5.00 a. m.	12.00 m.	Miércoles	18 6.00 a. m.	12.00 m.
Viernes	20 7.00 a. m.	2.00 p. m.	Sábado	21 9.00 a. m.	3.00 p. m.
Lunes	23 11.00 p. m.	6.00 a. m. del 24	Miércoles	25 1.00 a. m.	7.00 a. m.
Viernes	27 2.00 a. m.	9.00 a. m.	Sábado	28 3.00 a. m.	9.00 a. m.

  

PUERTO JESÚS			PUERTO THIEL O SAN PABLO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado	7 10.00 a. m.	3.00 p. m.	Miércoles	4 8.30 a. m.	1.00 p. m.
"	14 4.00 a. m.	9.00 a. m.	"	11 2.30 a. m.	7.00 a. m.
"	21 10.00 a. m.	3.00 p. m.	"	18 7.30 a. m.	12.00 m.
"	28 4.00 a. m.	9.00 a. m.	"	25 2.30 a. m.	7.00 a. m.

  

MANZANILLO			CHOMES		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Lunes	2 8 a. m.	11.00 a. m.	Domingo	1 8 a. m.	10 a. m.
Miércoles	4 8.30 a. m.	2.00 p. m.	Martes	3 9 a. m.	11 a. m.
Sábado	7 10.30 a. m.	4.00 p. m.	Jueves	5 10 a. m.	12 m.
Lunes	9 8 a. m.	11.00 a. m.	Domingo	8 12 m.	2 p. m.
Miércoles	11 2.30 a. m.	8.00 a. m.	Martes	10 1 p. m.	3 p. m.
Sábado	14 4.00 a. m.	10.00 p. m.	Jueves	12 7 a. m.	8 a. m.
Lunes	16 8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo	15 8 a. m.	10 a. m.
Miércoles	18 7.30 a. m.	1.00 a. m.	Martes	17 8 a. m.	10 a. m.
Sábado	21 10.00 a. m.	4.00 p. m.	Jueves	19 9 a. m.	11 m.
Lunes	23 8 a. m.	11.00 a. m.	Domingo	22 10 a. m.	12 m.
Miércoles	25 2.30 a. m.	8.00 a. m.	Martes	24 1 p. m.	3 p. m.
Sábado	28 4.00 a. m.	10.00 a. m.	Jueves	26 7 a. m.	8 a. m.
Lunes	30 8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo	29 8 a. m.	10 a. m.

  

PAQUERA			COROSAL CON ESCALA EN LEPANTO		
Fe has	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Corosal
Jueves	5 11.30 a. m.	1 p. m.	Martes	3 7 a. m.	11 a. m.
"	12 6.30 a. m.	8 a. m.	"	10 1 p. m.	5 " m.
"	19 1.30 a. m.	1 p. m.	"	17 7 a. m.	11 a. m.
"	26 6.30 a. m.	8 p. m.	"	24 1 p. m.	5 p. m.

  

TAMBOR		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Domingo	1 7 a. m.	10 a. m.
"	15 7 a. m.	10 a. m.

### TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera.....	3-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda.....	2-00
" " " Manzanillo o viceversa, en primera.....	2-00
" " " al mismo puerto, en segunda.....	1-00
" " " Chomes o viceversa.....	1-00
" Manzanillo " Ballena o viceversa, en primera.....	2-00
" " " al mismo puerto, en segunda.....	2-00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera.....	2-00
" " " los mismos puertos, en segunda.....	1-00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

### TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón.....	0-50
" " " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo.....	0-40
" " " " Chomes.....	0-20
" cada garrafón lleno (15 litros).....	0-50
" " " " vacío.....	0-25
" " " " montura.....	0-25
" " " " cuero de res.....	0-25
" " " " pies cúbicos de carga.....	0-25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo en destino a Puntarenas.	

## Ingenio de La Mansion

Depósito permanente en Puntarenas: MAN CHONG SING & CO. AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO

## PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

### ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablon, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

## SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES entre Puntarenas, La Uvita, El Pozo y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: La Uvita, \$ 4.00; a El Pozo \$ 6.00; a Golfo Dulce \$ 8.00. Por alimentación se cobrará extra \$ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago S. S. J. Agente general.

## LEWIS SIMAS JONES & Co.

San Francisco, Cal.

### Importación y Exportación

ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Representante en Costa Rica.—VICTOR FABIAN, San José.

Agente en Limón.—LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas.—TEODORO ROIZ.

Feb. 10.

## Cafetería Salvadoreña

ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO

CASA DE VERANES

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza

Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario

**JOSE L. LOPEZ**

PUNTARENAS

COSTA RICA

M.º. 6.

### FABRICA DE GALLETAS — LA NACIONAL —

Gran surtido en latas, frescas y exquisitas; mejor que las extranjeras

PARA MUESTRAS Y PEDIDOS

**LUIS CASALVOLONE**

Agente exclusivo para

PUNTARENAS Y GUANACASTE

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

## Hotel San José

De Tobías Gamboa

Situado en la calle del Comercio, en una casa amplia, cómoda y perfectamente higiénica, con vista al Estero y cercana al Muellecito. Buen trato, sabrosa alimentación y precios módicos.

JUAN SUÑOL h.

Alquila la casa de don Juavito Romagosa.